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近日，位于象山大目湾的宁波兰湾游艇俱乐部在宁波海事局申报备案成功，
成为宁波市首家经营通航海域的游艇俱乐部。象山大目湾开发建设管理中心相
关负责人欣喜不已：“至此，象山全面打通海域规划调整、码头审批、俱乐部备案
等政策瓶颈，在宁波首次实现游艇出港即‘奔海’。”

游艇经济被认为是中国最具魅力和最有前景的产业之一。2020年底举行
的第七届中国游艇产业发展大会上，珠海、三亚、厦门、宁波成为首批“两杆经
济”（即桅杆、钓竿）试验基地。拥有一片通海海域，出港即“奔海”，对游艇产业
发展有何意义？向来被视作“高大上”的游艇能否贴近大众，让更多普通市民体
会“乘风破浪”的感觉？日前，笔者走进大目湾，探访象山游艇经济新未来。

宁波游艇经济有了“一片海”
象山亚帆中心港成宁波首家有港口经营许可的游艇码头

导报讯 4 月 10 日早上 7 时 48 分，一架波音 757 全货机从温
州起飞。当天，机上搭载的 25 吨眼镜、服装等商品就可以配送
至日本大阪的消费者手中。同一架飞机返航后，又将带回扇贝
等新鲜海产品，端上温州人当晚的餐桌。

温州全力稳外贸促开放，加速构建“空中丝路”，打造区域
性国际航空枢纽。近一年多来，先后恢复开通至罗马、米兰、雅加
达、金边、香港、澳门等国际（地区）客运航线，陆续新开至米兰、洛
杉矶、东京、大阪、首尔、马尼拉的国际货运航线。一条条国际客
货运航线的开通，为温州新一轮对外开放织密了“新航路”。

长期以来，温州缺乏稳定的洲际航线。在航空市场尚未恢
复至疫情前水平的当下，温州为何逆向“加仓”？温州机场相关
负责人说，以前温州机场的客货源主要来自本地和周边地区，
与温州打造全国性综合交通枢纽城市的定位尚有差距。为在
市场恢复期抢占先机，温州提前一年多就开始了谋划。“目标是
塑造直达优势，拓展客源地，吸引全国旅客和物资集散中转。”

底气来自温州的侨乡基础和经济向好预期。3 月 28 日，温
州至米兰国际客运航线由每周 1 班加密至每周 4 班，实现公交
式穿梭飞行，每年可提供约 12 万个座位数和近万吨进出港载
货量。米兰作为温州及周边地区华侨华人境外最重要的聚集
地之一，直达航线的加密有利于构建“哑铃式”航线网络。24
个国内城市可通过温州中转至意大利米兰，并联程至欧洲、南
美洲、非洲的 16 个城市，极大便利温州与欧美非各国之间的商
贸往来和文化交流。目前，该航线的平均客座率达 70%以上。

国际货运方面，温州根据地域特点，侧重跨境电商、新能
源、水产品等领域的专业化服务。顺丰、中州航空的两架全货
机先后驻场温州机场，每架飞机一天来回飞两条航线，基本实
现货物当日送达顾客手中。“去年我们通过温州机场发送了
3000 多吨货物，今年预计超过 2 万吨。”包机人钟建生瞄准了温
州充沛的市场潜能，准备加大业务承接力度。温州飞往大阪、
马尼拉、首尔等地的货运航班稳定在每周 5 到 7 班，由于班期稳
定，吸引了大量来自华东、华南的货物中转，这为进一步拓展市
场打下了基础。

高科技产品在货运清单里出现的频率越来越高，比如锂电
池、电子元件等。温州市交通运输局相关负责人表示，高科技
产品对运输成本敏感度低，对时间敏感度高，空运具有天然的
优势，温州加快构建“空中丝路”，对产业引导将产生积极作
用。据温州海关统计，2022 年温州进出口总值 2949.6 亿元，同
比增长 22.4%。其中，锂离子蓄电池、太阳能电池出口分别激增
15.2倍和 2.8倍，电子元件进口增长 1.4倍。

下步，温州机场将努力开通和恢复温州至东南亚、日韩的
国际客运航线，以及温州至俄罗斯、东南亚的国际货运航线，继
续织密和完善多元国际航空通道，让“空中丝路”组链成网。

□甘凌峰 潘倩

全力稳外贸促开放
温州加速构建“空中丝路”

杭州机场连续开通
2条洲际全货航线

导报讯 近日，一架由马士基货运航空执飞的 767-300 货机
从丹麦第二大机场比隆抵达杭州萧山国际机场，几个小时后，
将装载 23 吨的化妆品、小家电、汽车零部件等中国货物返回，
经比隆中转将货物分发至欧洲各地。此次首飞的杭州—比隆
航线是杭州飞往丹麦的第一条全货机航线。

据介绍，马士基集团是全球航运物流业界的巨头、世界五
百强的一流跨国企业，具备强大的货源组织网络，马士基货运
航空公司是其全资子公司。加上不久前开通的也由马士基货
运航空执飞的杭州—芝加哥货运定期全货运航线，杭州机场不
仅成为马士基首次在中国投入定期货班的机场，也成为马士基
目前在中国投入运力最大的航点。根据计划，开航初期，杭州
往返比隆航线班次为每周三班，第三季度增加班次；杭州往返
芝加哥航线每周两班，将根据后续市场情况调整班次。

去年浙江全省机场完成货邮吞吐量 99.5 万吨，连续 6 年在
全国省（直辖市）排名第四，其中杭州机场完成货邮吞吐量 83
万吨，与 2019 年相比，增长 20.2%，连续四年稳居全国第五。两
条航线开通后，杭州机场国际全货机航点增至 20 个。

浙江空港物流发展有限公司总经理张荣表示，新航线进一
步提升了杭州机场通达欧美的货运中转集散能力，实现浙江乃
至华东地区与美国东海岸全球两大制造业、商业中心以及北欧
地区的航空货运高密度联网，助力推动浙江自贸区杭州片区建
设和新一轮高水平开放，提升优化营商环境，推动“一号开放工
程”走深走实。

此外，为提升杭州机场国际航空货运的能力，推动临空经
济的高质量发展，杭州机场东国际货站正在按 6 月投运目标积
极推进。该项目占地面积 177.4 亩，建筑面积 15.7 万平方米，是
国内首个“多层结构+智能化”的机场国际货站，集“功能综合、
业态综合、运营综合”三位一体设计，年国际货运处理能力达
60 万吨。 □通讯员朱建美施东杰

“不单兰湾游艇俱乐部获批备案，象山亚帆中
心港还是浙江省首家拥有港口经营许可的游艇码
头。”大目湾海洋运动产业负责人史丹东表示，这
既是借了亚运会的东风，也是象山与宁波相关部
门通力协作、破除游艇产业政策壁垒的一项成果。

2023 年杭州亚运会帆船帆板比赛项目落户象
山，为此，象山在松兰山建造了亚帆中心。比赛结
束后，亚帆中心何去何从？场地和设施如何利用、
运营？这些问题，早在 5 年前象山县就开始谋划，
经过多部门反复协商，最终决定在亚帆中心开发
一个游艇基地，让游客能乘坐游艇游览海上风景，
提升象山滨海旅游档次。

游艇好比是海上私家车。而发展游艇，面临
解决船、码头及船往哪里开三大问题。组建俱乐
部，让游艇有个“家”可依靠，并接受管理。“而建设
游艇基地，宁波之前没有设定相关标准，筹备工作
一度陷入停滞。”史丹东说，最后经过多方调研、协
商，决定按照客运码头的标准来建，并在去年 9 月
30 日通过了游艇码头的审查。

同时，委托大连海事大学对游艇的巡游区域
进行论证，最终划定了离岸约 5 海里、面积 140 平
方公里的巡航海域，供游艇自由行驶。“划定这片
海域，除了满足水深、没有航道穿越、不容易发生
碰撞事故等条件外，拥有众多岛屿、沙滩资源，也

是重要的考量因素，为日后开发海岛旅游提前谋
划。”史丹东说。

放眼中国游艇经济版图，北方集中在大连、日
照、青岛三地，南方则是三亚、珠海、厦门等城市唱
主角。像三亚，目前登记的游艇总量超千艘。资
料显示，今年春节长假，三亚游艇出海 5919 艘次，
接待游客达到 4.45 万人次，人气爆棚。相较而言，
长三角地区游艇经济却逊色许多，很多游艇俱乐
部生存艰难。

史丹东说，象山如今建成的游艇港，对长三角
游艇经济将有直接的推动作用。目前，象山亚帆
中心港有 99 个游艇泊位可合法开展赛事补给、泊
位出租等游艇业务，以后泊位有望增加到 700 个。

近年来，大目湾积极推进区域大湾区海岸线
联动开发，打造“海上出发平台”，使之成为宁波城
市新地标、长三角海洋运动主场地、海上旅游的集
散地。象山县相关负责人表示，游艇把大海、岛礁
和岸上连起来，可以发展海上观光、海钓等项目，
大大扩充象山滨海旅游的版图。“我们还可以复制
N 个游艇俱乐部，形成裂变效应，让更多的游艇进
来，并引入冲浪板、摩托艇等海上娱乐项目，与露
营等相互搭配，打造滨海休闲旅游消费新场景。”
该负责人说。

□余建文 董惊鸿

○拥有一片海，让游艇真正“游”起来

兰湾游艇俱乐部位于象山亚帆中心的边上，
岸上和码头上停放着 5 艘游艇，有产自德国、美国
的，也有国内制造的。俱乐部副总经理陆景行介
绍，其中有一艘游艇是用来培训学员考证的，另一
艘准备投入旅游运营，供旅客乘艇出海“过把
瘾”。据悉，今年还将有 16 艘游艇进驻。

陆景行是名“海归”，在美国学习运动管理，回
到象山老家后，投身于游艇行业。“游艇虽是小众
行业，喜欢的人还是蛮多的。”陆景行说，俱乐部是
去年成立的，至今已办了 11 期培训班，百余名学
员包括海钓爱好者、企业高管、游艇爱好者等，其
中九成学员考出了游艇驾驶证。现在还有不少渔
民船长来咨询购买钓鱼艇。“其实，游艇的门槛没
有大家想的那么高，像小型钓鱼艇，花二三十万元
就可买一艘。”

这次，兰湾游艇俱乐部通过审批，拥有了一块

140 平方公里通航海域的经营权，沿着松兰山海湾
往南，一直抵达半边山，面积相当于 7 个东钱湖
大。“有自己的‘一片海’，对游艇业来说非常重
要。”陆景行说，像宁波的梅山湾、老外滩等处也有
游艇，但仅限于内港航行，无法真正出海。而落户
在兰湾游艇俱乐部的游艇，就可以自由地在通航
海域里航行，在宁波首次实现游艇出海，劈波斩
浪。据悉，兰湾游艇俱乐部正加紧筹备游艇首航，
接纳会员出海巡游，串联海岛和滨海游览景点。
下一步，还计划开通松兰山到渔山岛的游艇线路。

“通过‘海事监督+俱乐部管理’模式，我们实
现对游艇 24 小时跟踪监督、港内游艇 100%监管，
解决游艇登记出海、停泊、管理等一系列问题，保
障航行安全。”陆景行说，甚至于今后游艇开到上
海、厦门等港口，都是没问题的。

○借东风破壁垒，游艇经济驶向新蓝海
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